la gradual adaptación a las costumbres, cultura y elementos materiales del mundo romano, lo que posibilito que se viese como algo normal la gran reforma urbana realizada en la primera mitad del s.I d.C., fruto de la cual son el Foro y el teatro y que supuso que la ciudad alcanzase su máximo esplendor, manteniéndose cierto vigor a lo largo de todo el siglo tras retomarse las reformas, o finalizar las anteriores, en época flavia, tanto en los edificios públicos como en los privados.

Durante el s. II, las sucesivas excavaciones realizadas han permitido constatar como se mantiene el auge de la ciudad, especialmente en su primera mitad, en la que se han documentado diversas obras en época de Trajano. A finales de siglo se aprecia un cierto decaimiento que se acentuara notablemente en el s.III, sin que se pueda explicar este hecho por la llegada de algún núcleo invasor, ya que hasta el momento, en ninguno de los sectores excavados de la ciudad, se ha constatado una destrucción violenta de la ciudad, lo que parece mas bien un abandono gradual y pacifico condicionado por la crisis económica y social generalizada en la Península.

Las excavaciones han constatado algunos niveles de incen-

dio, especialmente en zonas puntuales del foro, estando ausente en la mayor parte de las zonas excavadas de la ciudad, con lo cual no se puede hablar de un incendio generalizado. Lo que sí hemos podido apreciar es un abandono pacifico de las viviendas, constatado por la falta de material de construcción, así como una escasez casi total de metal y especialmente de moneda.

Actualmente las excavaciones no han podido resolver el problema de la ciudad en época tardía, aunque parece mantenerse cierto poblamiento residual durante los siglos IV-V, como parece atestiguado por el intercambio de correspondencia entre Ausonio y Paulino de Nola, así como por la presencia de un pequeño lote de sigillatas tardías. Esta población tardía parece concentrarse en torno al Foro y teatro, compartimentando y amortizando sus estructuras.

Posteriormente hay un abandono generalizado de la ciudad hasta que en un momento impreciso de la Edad Media, siglo XII o siglo XIII se produce un limitada reocupación del solar, según lo atestigua la necrópolis medieval excavada en la zona baja del foro, sin que esta alcanzase gran importancia.

ANEXO II

COORDENADAS Y PLANO DELIMITACIÓN DE LA "CIUDAD ROMANA DE BILBILIS" EN CALATAYUD (ZARAGOZA) Y ENTORNO DE PROTECCIÓN

COORDENADAS YACIMIENTO

Punto	Χ	у
1	616581	4582405
2	616730	4582479
3	616925	4582405
4	616066	4582534
5	617115	4582479
6	617095	4582425
7	617099	4582377
8	617227	4582317
9	617366	4582235
10	617243	4582065
11	617089	4582014
12	616989	4582972
13	616944	4582924
14	616915	4581920
15	616870	4582145
16	616774	4582171
17	616752	4582142
18	616698	4582290
19	616681	4582360
13	010001	



COORDENADAS ENTORNO DE PROTECCIÓN

Punto	X	у
	0.4.50.50.0.4	4500404 30
1	615970,64	4582401,32
2	615916,06	4582524,14
3	616068,90	4682643,47
4	616270,06	4582652,42
5	616565,63	4583001,77
6	616669,35	4581969,02
7	616764,87	4583064,55
8	616950,47	4582969,02
9	617217,94	4582993,58
10	617460,85	4583031,78
11	617640,99	4583029,07
12	617365,52	4582898,06
13	617660,09	4583802,53
14	617548,19	4582739,76
15	617408,99	4582630,59
16	617329,84	4582488,61
17	617373,51	4582630,38
18	617482,69	4582270,32
19	617460,85	4582169,33
20	617238,78	4582060,16
21	616942,28	4581915,50
22	616732,12	4581893,67
23	616494,67	4581836,35
24	616314,54	4581825,44
25	616202,64	4581904,59
26	616096,19	4582057,43

PLANO DELIMITACIÓN PROVISIONAL ZONA ARQUEOLÓGICA "CIUDAD ROMANA DE BILBILIS"

CALATAYUD (ZARAGOZA)

Y ENTORNO DE PROTECCIÓN